

Tartifles et trifoies

Les variétés anciennes de pommes de terre du massif Gerbier - Mézenc

De l'Amérique à l'Ardèche

La pomme de terre cultivée provient d'hybrides et de méfis de différentes sortes de *Solanum tubifères*⁽¹⁾ sauvages d'altitude de la zone intertropicale américaine. Ces *Solanum tubifères* ont été mises en culture pour la première fois par les Amérindiens dans les hautes Andes, vraisemblablement dans la région du lac Titicaca, voici environ 7000 ans⁽²⁾. La "patata" des Incas fut importée en Espagne et dans les pays du sud de l'Europe vers 1540⁽³⁾.

Selon Charles du Faure de Saint-Sylvestre, marquis de Satillieu (1752-1814), la toute première apparition de la pomme de terre sur le territoire français eut lieu en Ardèche. En 1585, «*la truffole était une marchandise courante à Annonay*»⁽⁴⁾. Elle aurait été importée d'Espagne au milieu du XVI^e siècle par un moine franciscain de Tolède, Pierre Sornas, originaire de Bécuze, hameau de la commune de Saint-Alban-d'Ay. En se retirant dans sa famille sur la fin de sa vie, le moine aurait ramené le précieux tubercule. De Bécuze, la culture se serait rapidement étendue aux communautés avoisinantes : Saint-Symphorien-de-Mahun, Satillieu, Vanosc, Préaux, Saint-Jeure-d'Ay, Saint-Romain-d'Ay, Quintenas, Roiffieux, Annonay. Albin Mazon revient sur cette question en développant la thèse de l'introduction en France de la pomme de terre par «*le sud-est [...] en passant par l'Allemagne*»⁽⁵⁾. Ce qui pourrait rendre compte des différentes dénominations vivaroises et vellaves de la pomme de terre : *truffes, treuffes, truffes blanches et rouges,*

Arly Rose
Pierre Chanéac

Désirée - feuillage

Anouck AVONS
Chambre d'Agriculture de l'Ardèche

